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PROTOKOLL 
Sitzung der Gruppe „Mobilität der Agenda21 Uhg“ am Mittwoch, 15.03.2017 

Treffpunkt Agenda 21, Hofmarkweg 12, 
Beginn 19:30 Uhr, Ende 21:15 Uhr 

Anwesend: 

Brigitte Wittmann, Silke Buchberger, Christian Sprey, Manfred Lang, Rolf Hagen, Sascha Monger, 
Uwe Gorber, Wolfgang Gross, Erich Wittmann, 
 
 
Gesprächsführung: Wolfgang Gross 
Protokoll: Erich Wittmann 

Protokoll der Januar-Sitzung 

Gegen das Protokoll der letzten Sitzung vom 18.01.2017 bestehen keine Einwände. 

TOP 1 – Radleihstation Infrastruktur 

Der Landkreis will eine einheitliche Infrastruktur im Landkreis aufbauen. Zudem soll sich diese 
Infrastruktur an der in der Stadt München durch den MVG aufgebauten Verleihsystem orientieren. 

Die Gemeinde Unterhaching beteiligt sich an dem MVG-System des Landkreises München. Eine 
Mischung des sogenannten „Free-Float“ Modells mit dem „Standort-Modell“ wir angestrebt. Als 
feste Standorte kommen u.a. S-Bahnhöfe und Kubiz in Frage. Die Planung und Ausschreibung der 
Radleihstationen wird in 2017 erfolgen, der tatsächliche Start ist für 2018 vorgesehen. 

eingebracht von: Wolfgang Gross 
zuständig: Sascha Monger  

TOP 2 – Radweg der Kommunen Sauerlach, Oberhaching, Taufkirchen, 
Unterhaching 

Dieser seit längerem diskutierte Radweg wurde in einem Gespräch des Landkreises mit den 
Gemeinden im Februar 2017 in Oberhaching weiter geplant. Auch hier wird es eine Ausschreibung 
der Baumaßnahmen in 2017 und eine Realisierung in 2018 geben. Unterhaching ist mit der 
Asphaltierung der Verlängerung der Isartalstraße in den Perlacher Forst (Winkelweg geräumt) 
betroffen. 
 
eingebracht von: Wolfgang Gross 
zuständig: Sascha Monger 

TOP 3 - Scheilweg 

Zu diesem Punkt gibt es eine aktuelle Stellungnahme von Herrn Hötzl: 
"Wir werden den Umbau des Scheilwegs ... zeitnah durchführen. Aufgrund der Kosten werden wir dafür eine 
Entscheidung des Bau- und Umweltausschusses herbeiführen. Dieser Punkt wird daher auf die 
Tagesordnung der Sitzung am Dienstag, 28. März 2017 genommen." 

Damit sollte eine Vergabe im Mai und die Baumaßnahme selbst im Juni erfolgen. Ziel ist eine 
Fertigstellung vor dem Bürgerfest. 
 
eingebracht von: Wolfgang Gross 
zuständig: Sascha Monger 
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TOP 4 – Radl-Flohmarkt 

Am Samstag, 01. April, findet vom Arbeitskreis zusammen mit der Gemeinde Unterhaching wieder 
der Radl-Flohmarkt statt. Brigitte Wittmann berichtet von der aktuellen Planung, der öffentlichen 
Werbung und den zugesagten Beteiligungen von Polizei und ADFC. Derzeit ist alles bestens 
organisiert. 

eingebracht von: Wolfgang Gross 
zuständig: Brigitte Wittmann 

TOP 5 – Landschaftspark, Beteiligung der AKM zum Jubiläum 2018 

Die Agenda21Uhg wird den ganzen Sommer 2018 hindurch Termine im Landschaftspark anbieten. 
Der AKM könnte sich folgende Beteiligung vorstellen: 

- Fahrrad-Parcours und Langsam-Radeln 
- Rundtour oder Thementour durch den Landschaftspark bzw. die nähere Umgebung 
- Radl-Rallye durch Unterhaching (mit Fragenkatalog, Aufgaben, etc.) 
- Nordic Walking Tour im Park 

Alle Vorschläge sind an einen „öffentlichen Tag“ geknüpft. Ansonsten wird mit zu geringer 
Beteiligung aus der Bevölkerung gerechnet. 
 
eingebracht von: Wolfgang Gross 
zuständig: Wolfgang Gross 

TOP 6 – Vortrag: Radl an Ampeln - Terminhinweis  

Mit dem Jahreswechsel 2016/2017 wurde eine Übergangsregelung in der StVO endgültig. 
Dazu gibt es ein Monatsgespräch am Montag, den 20. März 2017 im Treffpunkt. 

eingebracht von: Wolfgang Gross 
zuständig: Wolfgang Gross 

TOP 7 – Radtour ins Unterallgäu 

Wolfgang G. plant eine Radtour ins Unterallgäu. Die Tour soll die bisherigen Touren von Radlern 
aus dem Hachinger Tal fortsetzen. Die Anfahrt soll mit der Bundesbahn erfolgen. Standort wird 
Bad Grönenbach sein. Von dort aus sind mehrere Tagestouren möglich. Es sind vier 
Übernachtungen im Zeitraum von Samstag, den 17. Juni bis Sonntag, den 25. Juni geplant. In 
diesem Zeitraum soll mindestens ein Wochenende (eines der Wochenenden in dem Zeitraum) 
dabei sein. Der genauen Termin kann von den Teilnehmern noch festlegt werden. 

Wer Interesse hat, meldet sich bitte baldmöglichst bei Wolfgang Gross. Eine separate Email mit 
Doodle-Termin Abfrage wird noch versandt.  

eingebracht von: Wolfgang Gross 
zuständig: Wolfgang Gross 

TOP 8 – Hauptrouten durch Unterhaching 

Beim letzten Treffen im Januar 2017 habe wir beschlossen, sich den Hauptrouten (wieder) 
anzunehmen als „großes Thema.  

Nachdem Gerhard Schmidt nicht anwesend ist wird der TOP vertagt auf die nächste Sitzung. 

eingebracht von: Gerhard Schmidt 
zuständig: 
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TOP 9 – Weiteres 

Rolf H.: Im Herbst wird wieder eine Jugendversammlung stattfinden, ein TOP ist der Verkehr, 
Wolfgang und Rolf werden sich weiter beteiligen 

Erich W.: Wie geht es weiter mit der Modernisierung der Radabstellanlagen am Kubiz, der  
Gemeinde, der Bücherei? 

Manfred L.: Die Treppe zur S-Bahn Unterführung an der Fasanenstraße zur Budapester Straße ist 
unbeleuchtet, eine Beleuchtung sollte für Trittsicherheit sorgen. Außerdem wäre eine 
Beleuchtung des Scheilweges im Rahmen der Baumaßnahmen wünschenswert. 

Brigitte W.: Die Beleuchtung der Doppelstock-Radabstellanlage an der S-Bahn ist unzureichend. 
Die komplette Anlage wird nur mit einer (zum Teil durch das Dach abgeschirmten) 
Lampe versorgt. 

Sascha M.: Das Stadtradeln findet dieses Jahr vom 25.06. bis 15.07. statt. Einzelheiten dazu 
werden noch mitgeteilt. 

Christian S.: Warum werden die benutzungspflichtigen Radwege an der Straße Am Sportpark 
(30er Zone, Benutzungspflicht links in beide Richtungen) und ab dem ersten Kreisel am 
Grünwalder Weg (viele Ein/Ausfahrten zu den Gewerbebetrieben sind gefährdend für 
Radfahrer) nicht aufgehoben? Eine Beschilderung der Fußwege mit „Radfahrer 
Frei“ wäre ausreichend und würde unsicheren Radfahrern die Nutzung der Fußwege 
erlauben (bei entsprechend reduziertem Tempo). 

Silke B.: wird einstimmig zur stellvertretenden Sprecherin des AKM´s gewählt. 
Wolfgang G.: die auf die Fahrbahn aufgebrachten „30“er Markierungen sind zum Teil sehr 

verblasst bzw. nach Baumaßnahmen nicht mehr hergestellt worden. Wann werden 
diese Markierungen neu aufgebracht? 

 
eingebracht von:  
zuständig: 

TOP 10 - Nächster Termin 

Wir haben festgelegt: 17. Mai 2017, um 19:30 Uhr im Treffpunkt 

Eingebracht: Wolfgang Gross 

 
Mitschrift: Unterhaching, den 24.03.2017  
Protokoll: Erich Wittmann 


